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«Русский парень 
от пуль не бежит…»

Как нужны молодежи такие вдохновляющие на мужество, если не сказать больше, – на героизм песни и такие 
патриотические праздники, как День защитника Отечества, который отметили в Нижегородском государственном 
техническом университете имени Р. Е. Алексеева 19 февраля!

Пусть об этом сегодняшние парни и девушки порой сами даже и не догадываются и в кругу своих сверстников 
не разговаривают. Им кажется, что у них другие интересы и наклонности, но объектив фотоаппарата не обманешь. 
И вот перед глазами снимки, зафиксировавшие неподдельный интерес студентов к настоящему стрелковому оружию, 
сборке-разборке автомата, моделям современного военного обмундирования… Всё это ребята смогли не только увидеть 
в день праздника на выставке, развернувшейся в фойе первого корпуса политеха, но и потрогать руками, примерить, 
разобрать и собрать, а некоторые даже постреляли из винтовок и пистолетов в электронном тире.

Сегодняшняя ситуация на некогда братской нам Украине, а вслед за ней в Европе и мире, никого из нормальных 
людей, будь они молодыми или уже пожившими, не может оставить равнодушными. Об этом много говорилось на тор-
жественном собрании в Большом актовом зале вуза.

«В это непростое для страны время именно на плечи сынов Отечества ложится ответственная задача – сохранить 
и укрепить мир не только в России, но и во всем мире.

Молодежь все чаще обращает свои взоры на запад, где политики твердят о свободе, равенстве и уважении. Однако 
это лишь пустой звук, ибо беззаконие, что творилось на востоке Украины, не утаишь. Но молодежь Украины погрузи-
лась в хаос мысли…

У нас тоже хотят отнять Великую Победу, за которую наши деды и прадеды проливали кровь… Мы отдаем дань 
глубокого уважения поколениям победителей, освободивших страну от фашизма и внесших огромный вклад в Победу.

Воинский долг всегда предполагал готовность к самопожертвованию во имя независимости и процветания Родины, 
особую ответственность за судьбу родной страны. Любить Родину – значит отдавать себя полностью, без остат-
ка!» – произнес командир Штаба студенческих отрядов НГТУ, член Молодежной палаты при Городской думе Нижнего 
Новгорода Роман Копылов, поздравляя от имени студенчества гостей, ветеранов, сотрудников и преподавателей вуза.

«Сильная, независимая Россия нужна только нам, россиянам, – отметил в своем приветствии, обращаясь к участникам 
и гостям праздника, ректор университета Сергей Михайлович Дмитриев. – Сегодня праздник не только тех, кто служил или 
служит в армии, на флоте, но и тех, кто трудится на предприятиях оборонно-промышленного комплекса, в конструкторских 
бюро, которые занимаются разработкой современного грозного оружия. Наш вуз назван головным в Приволжском феде-
ральном округе по подготовке кадров для оборонно-промышленного комплекса России. Поэтому это праздник и наш с вами, 
ребята. Мы надеемся, что вы всегда будете чтить этот День и любить нашу Родину. С праздником вас, дорогие друзья!»

Ирина НИКИТИНА.(Продолжение темы – на 3-й и 4-й стр.)
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К 70-леТию Победы

СТРаНицы иСТоРии

КоРоТКо о важНом

Нижегородский государственный техни-
ческий университет второй раз одержал 
победу в конкурсном отборе «Программ 
развития деятельности студенческих объ-
единений образовательных организаций 
высшего образования» и получил грант 
в этом году на эту деятельность в размере 
8,5 миллиона рублей.

О р г а н и з а т о р о м к о н к у р с а  я в л я е т-
ся Министерство образования и науки 
Российской Федерации. Отбор программ 
проводится с целью развития системы сту-
денческих объединений образовательных 
организаций высшего образования и повы-
шения роли студенчества в обеспечении мо-
дернизации высшего образования, в решении 
социально-экономических проблем городов, 
регионов, страны.

Наш вуз уже был победителем этого кон-
курса в 2014 году. А в канун нового года 
в университет поступила информация, что 
«Программа развития деятельности сту-
денческих объединений НГТУ в 2015 году» 
вновь оказалась в числе лучших. В этот раз 
НГТУ выиграл конкурс по 10 направлениям: 
«Наука и инновации», «Профессиональные 
компетенции», «Культура и творчество», 
«Студенческий спорт и здоровый образ 
жизни», «Волонтерство и социальное про-
ектирование», «Историко-патриотическое 
воспитание», «Межкультурный диалог», 
«Студенческие информационные ресур-
сы», «Международное сотрудничество», 
«Социальные стандарты и права студентов»

– Особенность нашей программы в этом 
году заключается в том, что, во-первых, 
мы должны провести два больших ме-
роприятия российского уровня на базе 
НГТУ. Это Молодежный окружной форум 
по предпринимательству и инновациям 
и Образовательный слет региональных ко-
ординаторов Всероссийского волонтерско-
го корпуса, посвященный 70-летию Победы 
в Великой Отечественной войне, – отме-
тил проректор по внеучебной работе НГТУ 
В. П. Могутнов. – Во-вторых, в программу 
вошло много мероприятий патриотической 
направленности и опять же посвященных 
юбилею Победы. Таких, как развитие сту-
денческого патриотического клуба «Служу 
России!», Межвузовская военно-спортивная 
игра «Звезда», Молодежная научно-прак-
тическая конференция «Оборонная про-
мышленность России: исторический опыт 
и современные стратегии», Региональный 
молодежный творческий фестиваль «Весна. 
Победа. Юность» и других.

Ирина НИКИТИНА.

Главное – начать
18 декабря 2016 года исполнится 100 лет со дня 
рождения Ростислава Евгеньевича Алексеева, 
имя которого носит наш вуз.

Р а с п о р я ж е н и е м  п р а в и т е л ь с т в а 
Нижегородской области от 30 декабря 
2014 года учрежден организационный коми-
тет по подготовке и проведению празднования 
100-летнего юбилея выдающегося советского 
кораблестроителя Р. Е. Алексеева. Контроль 
за исполнением распоряжения возложен 
на заместителя губернатора, заместителя 
председателя правительства Нижегородской 
области Е. Б. Люлина.

В состав организационного комитета вошел 
проректор по внеучебной работе Нижегородского 
государственного технического университета 
имени Р. Е. Алексеева В. П. Могутнов.

И вновь в лидерах!

Михаил Викторович Веселовский родился 
25 июня 1901 года в Нижнем Новгороде в семье 
священника. В марте 1920 года окончил курсы 
автомобильных механиков и с апреля работал 
помощником шофера автосекции СНХ, а после 
призыва в Красную Армию – машинистом элек-
трической станции полка.

В 1921 году Михаил поступил на механическое 
отделение в Нижегородский государственный 
университет. Во время учебы в университете 
работал мотористом моторного катера автомо-
бильной секции СНХ, механиком по испытаниям 
авиационных моторов винтомоторного отдела 
ЦАГИ, бортмехаником самолета О.Д.В.Ф., за-
нималсяремонтом мотоциклов, автомобилей 
и мелких стационарных двигателей в различных 
организациях.

В ноябре 1924 года студент Веселовский всту-
пил в ряды Общества друзей воздушного флота 
(впоследствии ОСОАВИАХИМ, ДОСААФ). С 1924-го 
по 1929 год состоял членом Президиума авиа-
ционной секции Нижегородского губернского 
совета Совавиахима.

С целью координации работ по маломощ-
ным аэросаням и отбора лучших конструк-
ций Центральным советом АВТОДОРА весной 
1929 года был объявлен конкурс на проекты 
таких аэросаней. По итогам конкурса коллек-
тиву студентов и сотрудников Нижегородского 
механико-машиностроительного института 
и Нижегородского государственного универси-
тета в составе М. В. Веселовского, Б. В. Белянина, 
А. А. Скворцова и В. А. Цветкова, построившим 
аэросани с мотоциклетным двигателем, была 
выдана поощрительная премия – 250 рублей.

После окончания университета по специ-
альности «Двигатели внутреннего сгорания» 
Веселовский с августа 1929-го по май 1933 го-
да по распределению работал в Центральной 
военно-индустриальной лаборатории (ЦВИРЛ) 
инженером по двигателям, а затем – началь-
ником отдела теплотехники и механического 
транспорта.

С 1927 по 1946 годы Михаил Викторович вел 
активную конструкторскую, научную и орга-
низаторскую деятельность по созданию аэро-
санной и глиссерной техники. В этот период им 
было создано более 35 образцов машин серий 

Неудивительно, что за-
седание Совета ветеранов 
войны, Вооруженных сил 
и труда Нижегородского 
политехнического инсти-
тута 30 октября 1991 года 
было посвящено рассмо-
трению правовой защиты 
ветеранов. Председатель 
Совета участник Великой 
Отечественной войны 
Алексей Севастьянович 
Бондаренко предложил 
ответственным за подраз-
деления озвучить резуль-
таты обследования жизни 
пенсионеров.

В протокол собрания 
были внесены фрагменты 
выступлений, которые, не-
смотря на лаконичность, 
передают напряженность в обсуждении проблем: 
«Очень больные люди, не могут отоварить тало-
ны…», «Просить молодежь создать отряд мило-
сердия…», «Одинокий Егоров живет в коммуналь-
ной квартире. Обижается, что не дают путевки 
в спортлагерь…», «Наш Совет значительно лучше, 
чем в других вузах… Благотворительность нужна 
всем…», «Предложение: просить правительство 
не повышать цены».

Итоговое выступление ректора вуза Константина 
Никитича Тишкова знаменательно для разреше-

Создатель аэросаней
Ученый совет НГТУ имени Р. Е. Алексеева принял решение увековечить память о Михаиле 
Викторовиче ВЕСЕЛОВСКОМ и к 70-летию Победы в Великой Отечественной войне установить 
на втором корпусе университета мемориальную доску талантливому конструктору, основопо-
ложнику нижегородской научно-практической школы транспортного снеговедения, создателю 
и организатору производства боевых и транспортных аэросаней для Красной Армии.

ВАМБ, ГГАТ, КМ, РФ и НКЛ и заложены основы 
нижегородской научно-практической школы 
транспортного снеговедения.

В 1933 году, по постановлению краевого отдела 
труда, М. В. Веселовский был переведен в 5-й 
Горьковский техникум гражданского воздушного 
флота (ГГАТ) на должность начальника учебно-
производственных мастерских.

В 1936 году после переезда авиатехнику-
ма из Горького в Саратов производство аэро-
саней из системы Гражданского воздушного 
флота перешло в ведение НАРКОМЛЕСА, и на 
Горьковском заводе «Красный металлист», где 
М. В. Веселовский с 1936-го по 1939 год занимал 
ряд руководящих должностей, при его активном 
участии выпускались аэросани улучшенной кон-
струкции «КМ-4» (1936) и «КМ-5» (1939). Аэросани 
серии КМ участвовали в зимней Финской вой-
не 1939–1940 годов. За три месяца до начала 
Великой Отечественной войны производство 
аэросаней на заводе «Красный металлист» было 
свернуто.

А когда война началась, Государственный 
комитет обороны (ГКО) издал постановление 
«Об изготовлении 4000 аэросаней для Красной 
Армии». Однако через 17 дней ГКО отменил то 
постановление и выпустил новое: «Об изготовле-
нии 5000 аэросаней для Красной Армии». Тем же 
постановлением Веселовский был назначен 
руководителем вновь созданного в системе 
Наркомречфлота (НКРФ) опытно-конструктор-
ского бюро по аэросанному производству на базе 
завода имени Молотова.

Производство аэросаней было организо-
вано более чем на 10 судоремонтных заводах 
Нижегородской области, в двух вузах (ГПИ 
и ГИИВТ) Нижнего Новгорода и на 4 заводах 
Наркомморфлота (НКМФ). За период с 1941 
по 1944 годы ОКБ НКРФ разработало и внедрило 
в производство 6 новых конструкций аэросаней 
серии РФ и более 10 модификаций аэросаней 
серии НКЛ, в том числе оснащенных тяжелым 
минометным и ракетным (НУРС) вооружением.

Заводами НКРФ И НКМР были произведены 
более 2000 боевых и транспортных аэросаней.

За период 1941–1944 годов были сформи-
рованы 70 аэросанных боевых и транспортных 
батальонов. Аэросанные батальоны принимали 

участие в боевых действиях на всех фронтах 
Великой Отечественной войны, включая военные 
группировки обороны Москвы и Сталинграда.

22 июля 1942 года за успешное выполне-
ние постановления ГКО Михаил Викторович 
Веселовский был награжден орденом Красной 
Звезды.

С 1946 по 1956 годы под руководством 
Веселовского и при его непосредственном уча-
стии по заказу Министерства обороны СССР 
в НПО ГИИ имени А. А. Жданова (начальник – 
А.Ф. Николаев) были созданы 4 образца первых 
отечественных гусеничных снегоболотоходов 
ГИИ и ГПИ, которые легли в основу создания 
конструкций гусеничных тягачей Горьковского 
автомобильного завода и Заволжского завода 
гусеничных тягачей.

С 1931 по 1959 годы М. В. Веселовский пре-
подает «Автомобильное дело», ведет лекци-
онные и практические курсы по двигателям 
внутреннего сгорания в Нижегородском меха-
нико-машиностроительном, Горьковском ин-
дустриальном и Горьковском политехническом 
институтах (ныне НГТУ имени Р. Е. Алексеева).

В 1947 году Высшей аттестационной ко-
миссией Министерства высшего образования 
СССР Михаилу Викторовичу был выдан атте-
стат доцента. С 1949 по 1956 годы он заведует 
кафедрами «Двигатели внутреннего сгорания» 
и «Гусеничные машины».

Подготовленную кандидатскую диссертацию 
«История развития аэросанного транспорта и ос-
новные направления по повышению его экс-
плуатационных показателей» М.В. Веселовский 
не успел защитить. 17 января 1959 года Михаил 
Викторович скончался.

В.В.БЕЛЯКОВ, начальник УНИиИР,
В.Е. КОЛОТИЛИН, руководитель ОТТиИС.

Начало дел милосердия
Осень 1991 года. Российская Советская Федеративная Социалистическая Республика. Нижний Новгород. 
Резкое понижение жизненного уровня всего населения, особенно пожилого. Талоны, обеспечивающие 
минимальное распределение продуктов. Давящее состояние тревоги за ближайшее будущее. 

ния многих вопросов того времени. Он сказал: 
«Пожелание – всем выжить, не растерять хороших 
традиций! Нужны инициативные люди. У нас сейчас 
дыр много, а рук мало… Все ударились в личную 
коммерцию. Студент предоставлен самому се-
бе. Кураторов нет. Комсомола нет, лишь профком 
студентов. Общевузовский фонд уменьшается…»

А далее Константин Никитич развернул про-
грамму выживания, взяв на себя ответствен-
ность за ее исполнение. Во-первых, создать фонд 
милосердия для ветеранов; во-вторых, – фонд 

материального поощрения для пенсионеров; 
в-третьих, давать путевки в спортивно-оздо-
ровительный лагерь; в-четвертых, необходимо 
постоянно снабжать больных бесплатными ле-
карствами; в-пятых, снабжать ветеранов ово-
щами; в-шестых, жилье для ветеранов.

Совету ветеранов К. Н. Тишков посоветовал 
наладить систему помощи – «Знаешь всех». 
Отныне деятельность Совета приобрела четкие 

ориентиры, повысился его статус в си-
стеме общественной жизни, который 
впоследствии был укреплен Уставом 
ветеранского движения в НГТУ.

Слова ректора воплотились в де-
ла. Так, приказом от 12.02.1993 го-
да «О поощрении ветеранов труда 
и сотрудников университета в связи 
с 75-летием политехнического инсти-
тута и переходом его в статус техниче-
ского университета» были награждены 
стиральными машинами, выделенными 
руководством ПО «ГАЗ», 98 человек, 
из них 30 пенсионеров.

Ежегодной традицией стало тор-
жественно отмечать День ветерана 
НГТУ, который ныне совпадает с обще-
российским Днем пожилого человека 
и проводится 1 октября.

Игорь Борисович Казаринов, воз-
главлявший Совет ветеранов НГТУ 

в конце 1990-х – 2000-х годах, много делал для 
того, чтобы расширить и усилить его основопо-
лагающую социальную направленность работы. 
Благодаря исключительному вниманию к нуж-
дам пенсионеров, готовности всегда помочь им 
Совет ветеранов нашего университета приобрел 
репутацию центра милосердия, которое проявля-
ется не только в торжественно организованных 
мероприятиях, но и во множестве конкретных 
дел повседневности.

М.Н. ДОБРОТВОР, Совет ветеранов НГТУ.

• К.Н. Тишков с ветеранами НГТУ на митинге в честь Дня Победы. 2010 г.
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Праздник, посвященный Дню защит-

ника Отечества, собрал 19 февраля 

в Большом актовом зале не только 

студентов, преподавателей, но и го-

стей нашего университета.

Под вынос знамени вуза и г имн 

Российской Федерации торжественное 

собрание и праздничный концерт объяви-

ли открытыми. Студенты с большим ува-

жением и благодарностью поздравляли 

ветеранов и всех присутствовавших муж-

чин творческими номерами. А военный 

оркестр Шумиловской бригады – гость 

нашего университета – исполнил мелодии 

военных лет, попурри из народных песен 

и даже современную музыку.

Оркестр – объединение людей разных 

характеров, владеющих разными инстру-

ментами, напомнил нам, что наша армия, 

в которой объединены также разные люди 

и техника, тем не менее, едина. Впрочем, как 

и оркестр. Иначе не получилось бы такого 

слаженного, гармоничного выступления.

Не раз во время мероприятия звучали 

призывы служить в армии. На видео пока-

зывали ребят нашего возраста, которые 

служат в армии и гордятся этим, и по-

трясающие кадры недавних событий – 

возвращения Крыма в состав России. 

Документальный фильм о подвигах рос-

сийских воинов во время войны и в зонах 

локальных национальных конфликтов, 

а также рассказ о достижениях ветера-

нов Вооруженных Сил и Военно-Морского 

Флота нашего университета лишний раз 

напомнили студентам, как много слов 

благодарности можно сказать тем, кто 

совсем рядом – мужчинам-преподавате-

лям и сотрудникам нашего университе-

та. Ведь они долгие годы несли трудную 

и очень ответственную службу в армии 

или на флоте и готовы, если того потре-

буют обстоятельства, и сейчас защищать 

дом, семью, Родину, Отечество.

Нина КАЛКИНА, ИФХТиМ.

Наша ГоРдоСТь

Едины и непобедимы

Торжественные мероприятия, 
посвященные Дню защитника 
Отечества, состоялись в политехе, 
славящемся своими патриотиче-
скими традициями, 19 февраля. 
Праздник был организован от-
делом по воспитательной ра-
боте НГТУ совместно с отделом 
по Советскому и Нижегородскому 
районам Военного комиссариата 
Нижегородской области, 9-й отдель-
ной Висленской мотострелковой 
бригадой (в/ч 54046), Региональным 
отделением Общероссийской обще-
ственно-государственной организа-
ции «Добровольное общество со-
действия армии, авиации и флоту 
России» Нижегородской области.

Праздник начался в фойе первого корпуса 
с выставки стрелкового оружия, сборки-раз-
борки автомата, показа моделей современно-
го военного обмундирования и консультации 
по поводу контрактной службы. Продолжением 
мероприятия стал праздничный концерт, кото-
рый по традиции открыл приветственной речью 
ректор НГТУ, профессор, капитан I ранга запаса 
Сергей Михайлович ДМИТРИЕВ.

во славу российских воинов
Широко и всенародно, с особой торжественностью и теплотой отмечается 23 февраля как 
День защитника Отечества в России, Белоруссии, Киргизии. В этот день мы отдаем дань 
уважения и благодарности тем, кто мужественно защищал родную землю от захватчиков, 
а также тем, кто в мирное время несет нелегкую и ответственную службу. Во все века ге-
роизм и мужество российских воинов, мощь и слава русского оружия были неотъемлемой 
частью величия России.

Студенты нашего университета не пона-
слышке знакомы с понятиями «доблесть», 
«честь», «любовь к Родине», «чувство долга». 
А воспитывают молодое поколение в соот-
ветствии с этими понятиями ветераны 
Вооруженных Сил и Военно-Морского Флота, 
работающие в нашем университете.

Это капитан I ранга запаса Евгений 
Васильевич КНЫШ, в Военно-Морском 
флоте СССР (РФ) – 34 года. После окончания 
Черноморского высшего военно-морского 
училища имени П. С. Нахимова был направ-
лен на Краснознаменный Северный флот, 
где почти 30 лет проходил службу в разных 
должностях и на разных кораблях. В насто-
ящее время – начальник отдела технических 
средств обучения НГТУ, почетный работник 
высшего профессионального образования 
Российской Федерации.

Капитан I ранга запаса Александр 
Николаевич ТЕРЕХИН. По окончании Высшего 
военно-морского училища подводного пла-
вания им. Ленинского Комсомола проходил 
службу на Северном и Черноморском фло-
тах. Командир подводной лодки, начальник 
штаба отдельной бригады подводных лодок 

Черноморского 
флота, имеет 
14 медалей, ме-
даль «За боевые 
заслуги». В на-
стоящее время – 
заместитель ди-
ректора ИЯЭиТФ.

В л а д и м и р 
И в а н о в и ч 
КУЛАГИН – ка-

питан I ранга в отставке, военный специалист 
по ядерным материалам, начальник службы 
радиационной, химической, биологической за-
щиты 1-й Краснознаменной флотилии атомных 
подводных лодок Северного флота. Сегодня 
Владимир Иванович – заведующий лабораторией 
кафедры физики и техники оптической связи, 
председатель Совета ветеранов НГТУ.

Георгий Михайлович МИРЯСОВ– капи-
тан I ранга в отставке. В 14 лет поступил 
в Ленинградское Нахимовское военно-морское 
училище. После окончания Высшего военно-
морского училища им. М. В. Фрунзе 11 лет слу-
жил на Северном флоте. Последняя должность 
на корабле – командир боевой части. Сейчас 
Георгий Михайлович – кандидат технических на-
ук, работает на кафедре «Электрооборудование, 
электропривод и автоматика».

Александр Вячеславович ЖИЛОВ – подпол-
ковник запаса морской пехоты, кавалер Ордена 
мужества. Свою службу начинал на подводных 
лодках Краснознаменного Тихоокеанского фло-
та. Участвовал в боевых действиях в Эфиопии, 
установлении конституционного строя 

в Чеченской республике. В настоящее время 
в политехе – сотрудник Управления по делам 
гражданской обороны и чрезвычайным ситуа-
циям (ГО и ЧС).

Полковник запаса Юрий Иванович АНАШКИН 
более 30 лет прослужил в ракетных войсках 
стратегического назначения. Начал службу 
старшим оператором боевого расчета, закончил 
начальником факультета Пермского военного 
института ракетных войск. Сейчас – ведущий 
специалист отдела по воспитательной работе 
НГТУ, доцент кафедры «Менеджмент».

П о лко вник з а п а с а Иван Иванович 
ВАСИЛЬЕВ. Окончив Тбилисское высшее ар-
тиллерийское командное училище и Военную 
артиллерийскую академию, прошел путь 
от курсанта до начальника штаба – замести-
теля начальника ракетных войск. Награжден 
медалью «За боевые заслуги». В середине 
1990-х находился в Таджикской республике 
в составе миротворческих сил. В настоящее 
время – начальник Управления по делам ГО 
и ЧС НГТУ.

Это им, нашим доблестным ветеранам, была 
посвящена презентация о детстве и юности каж-
дого, годах службы в армии и флоте.

С торжественной речью выступил начальник 
отдела по Советскому и Нижегородскому районам 
Военного комиссариата Нижегородской области, 
полковник Николай Николаевич МИХНЕВИЧ. Он 
рассказал студентам о службе в современной 
российской армии.

Гости нашего вуза привезли замечательную 
концертную программу, украшением концер-
та стало выступление оркестра Шумиловской 
бригады. Всех присутствовавших в зале порадо-
вали творческие номера от студии танцев НГТУ 
«Шоколад», студента ИФХТиМ Николая Чеботаева 
и студентки ИНЭЛ Татьяны Александровой, по-
бедительницы областного конкурса «Лучшая 
Татьяна-2015».

Мы поздравляем всех защитников Отечества 
с праздником! Желаем вам здоровья,  
радости, удачи, светлых дней и мирного неба 
над головой.

Юлия МОСКВИЧЕВА.
Фото Натальи МОРОЗОВОЙ.

С.М. Дмитриев и Н.Н. Михневич.

А.В. Жилов (слева) и И.И. Васильев.

Е. В. Кныш.

Г.М. Мирясов (слева), А.Н. Терехин, Ю.И. Анашкин.

В.И. Кулагин.
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быТь ПаТРиоТом

ПоздРавляем!

ТаК деРжаТь!

Премия, учрежденная в 2008 году, присуждается молодым ученым и специали-
стам России за значительный вклад в развитие отечественной науки, разработку 
образцов новой техники и технологий, обеспечивающих инновационное развитие 
экономики и социальной сферы, а также укрепление обороноспособности страны. 
Размер каждой премии составляет 2,5 миллиона рублей.

Для Нижегородского технического университета имени Р. Е. Алексеева особой 
гордостью стало то, что указом Президента Российской Федерации от 9 февраля 
2015 года № 45 одна из четырех наград присуждена доктору физико-математиче-
ских наук, старшему научному сотруднику Научно-исследовательской лаборатории 
е«Моделирование природных и техногенных катастроф в интересах устойчивого 
промышленного развития страны и региона» НГТУ Ирине ДИДЕНКУЛОВОЙ.

Ирина Игоревна отмечена премией Президента России за разработку физико-математических моделей морских природных катастроф в при-
брежной зоне.

На заседании Ученого совета 24 февраля ректор НГТУ С. М. Дмитриев поздравил Ирину с признанием ее заслуг на столь высоком уровне и вручил 
молодому ученому диплом и значок лауреата премии Президента России.

(Интервью с И. И. Диденкуловой читайте в следующем выпуске «Политехника».)
Ирина НИКИТИНА.

Фото предоставлено И. И. Диденкуловой.

высокое признание

Молодые инноваторы
В канун Нового года, 23 декабря, в Гербовом 
зале Нижегородской ярмарки были подведены 
итоги областной программы Федерального 
агентства по делам молодежи «Ты – предпри-
ниматель». В мероприятии принял участие 
губернатор Нижегородской области. Валерий 
Павлинович ШАНЦЕВ вручил награды побе-
дителям.

Первое место в категории «Команда проекта» 
(возрастная группа от 18 до 30 лет) VIII областно-
го конкурса молодежных инновационных команд 
«РОСТ» завоевала команда студентов и аспиран-
тов Заволжского филиала НГТУ и ИТС в составе 
Дмитрия ЧИЖКОВА, Александра ДЕГТЯРЁВА, 
Алексея ТАРАСОВА, Николая МОЗОЛИНА 
и Александра ЕВГРАФОВА. Молодые иссле-
дователи университета под руководством 
профессора, доктора технических наук Льва 
Анатольевича ЗАХАРОВА одержали победу, 
представив на конкурс проект «Перспективный 
поршневой ДВС для спасательных средств, экс-
плуатирующихся в условиях Крайнего Севера 
и Арктики». За этот проект ребята были от-
мечены еще одним дипломом VIII областного 
конкурса в специальной номинации «За про-
мышленную перспективу» и получили принтер 
в награду.

– Мы сделали двигатель, написали все 
требования к нему, разработали программу, 
выполнили все необходимые расчеты. Все 
это войдет в диссертационные работы моих 
аспирантов Алексея Николаевича Тарасова 
и Александра Владимировича Дегтярева, ко-
торые будут защищаться в этом году, – гово-
рит Л. А. Захаров. – Дмитрий Игоревич Чижков 
и Александр Александрович Евграфов исполь-
зуют наши наработки в своих дипломных рабо-
тах, к защите которых они сейчас готовятся. 
А Николай Евгеньевич Мозолин сотрудничает 
с нами с девятого класса. Сейчас он на третьем 
курсе и уже специалист среди студентов, так 
как владеет всеми необходимыми навыками.

Лев Анатольевич гордится своими уче-
никами. Всех их он знает и работает с ни-
ми с третьего курса. Чижков – отличник. 
Евграфов учится успешно, ему особо удают-
ся электронные микропроцессорные схемы 
управления двигателем. Дегтярев окончил вуз 
с «красным» дипломом, работает в ЦКБ по СПК 
им. Р. Е. Алексеева, где уже является заме-
стителем начальника отдела. Тарасов, будучи 
студентом, получал стипендии Президента, 
им. Разуваева, Ученого совета НГТУ, а сейчас 
он ведущий инженер ГАЗа. Мозолин ежегодно 
участвует со своими интересными разработ-
ками в конференции «Будущее технической 
науки». Все эти ребята отличаются целе-
устремленностью. Занимаются они иннова-
ционной деятельностью очень увлеченно.

Ирина НИКИТИНА.
Фото Натальи МОРОЗОВОЙ.

Это сейчас Георгий Михайлович имеет 
степень кандидата технических наук и ра-
ботает на кафедре «Электрооборудование, 
электропривод и автоматика», а раньше он 
служил в Военно-морском флоте России.

В настоящее время, когда все вокруг 
стремительно меняется, обостряются от-
ношения между соседними государствами, 
важно как никогда, чтобы душу каждого 
россиянина грела любовь к Родине. Важно, 
чтобы перед глазами молодежи был до-
стойный пример для подражания. Надеюсь, 
что интервью с Георгием Михайловичем за-
ставит многих моих ровесников задуматься 
о своей жизненной позиции.

– Не правда ли, Георгий Михайлович, 
что День защитника Отечества или, как 
он раньше назывался, День Красной 
Армии и Флота – очень патриотичный 
праздник? Однако многие молодые люди 
сейчас старательно избегают призыва 
на срочную службу. А почему вы пошли 
служить? Возможно, вас подтолкнули на такой 
шаг родители?

– Нет, я сам принял это решение. Захотелось 
к морю: все мы в юности романтики! В 13 лет 
прочел статью о Нахимовском военно-морском 
училище, и у меня появилась мечта – служить 
во флоте. Мальчишка, рожденный на большой 
реке, решил стать моряком. Отец меня поддер-
жал, и в 15 лет я стал нахимовцем. Через два 
года поступил в Высшее военно-морское учили-
ще имени Фрунзе, по окончании которого меня 
ждала служба на Северном флоте. В течение 12 
лет службы нес шесть боевых дежурств в водах 
практически всего мирового океана.

– Были в роду еще военные или моряки, 
кроме вас?

– Военные были, но приходились мне очень 
дальними родственниками. Служили они на суше. 
А вот моряков больше не было. Только я один. 
К сожалению, дети мою профессию тоже не пе-
реняли. Старший сын, правда, – гражданский 
моряк, но только на берегу работает. Однако на-
дежды я не теряю: может, внучки пойдут по моим 
стопам? Сейчас ведь и девочки служат.

– Я уверена, с вами на службе случались 
любопытные истории. Может, что-то интерес-
ное вспомните?

– Самый поразительный факт, связанный 
с морем, пожалуй, такой: на годовщину со-
вместной жизни мы с женой решили посчитать, 
сколько же дней мы провели вместе за те 10 лет 
моей службы. Получилось, что рядом мы были 
всего лишь 3 года и 4 месяца!

А вообще, сама служба тогда была интерес-
ной: ходили в открытое море, решали различные 
задачи… Я на корабле был командиром боевой 
части. Подчиненные попались добрые, порядоч-
ные, отзывчивые. Со многими из них до сих пор 
поддерживаю связь. Потом перешел на службу 
в оперативный отдел, окончил Военно-морскую 

У моряка есть один путь – славный
Как много разных судеб! По сути, жизнь каждого человека уникальна и заслуживает целой 
книги. Когда собеседник делится с тобой своей историей, эмоциями, чувствами, между вами 
протягивается тончайшая нить, называемая доверие. Это потрясающе! В преддверии Дня 
защитника Отечества мне довелось побеседовать с невероятно интересным, мужествен-
ным, добродушным и жизнерадостным преподавателем нашего университета, Георгием 
Михайловичем МИРЯСОВЫМ.

академию в Санкт-Петербурге и стал препода-
вать. Это вполне закономерный ход офицера, 
который командовал личным составом.

– Как у вас складывались отношения с ма-
тросами? Чему вы их учили?

– Самое главное, чтобы матрос осознавал 
свою роль в том, что он делает. Главная задача 
командира: создать такую ситуацию, в которой 
подчиненный поймет и выполнит свои обязан-
ности как можно лучше и в кратчайшее вре-
мя…  Для выполнения поставленных целей: 
выслеживания подводных лодок, обнаружения 
возможного противника, постоянной боевой го-
товности – проводились различные тренировки, 
учения. А когда матрос грустил и переживал 
вдали от дома, лучшее лекарство – разговор. 
Для этого отводились так называемые «отече-
ские минутки». Когда случалось у ребят что-то 
дома, старался им помочь, к примеру, отпуск 
внеочередной дать. Конечно, возникали и споры, 
и недопонимание…

А знаете, как матрос определял настроение 
командира? У многих на столе стояла фото-
графия любимого, дорогого сердцу человека. 
И когда неделю, другую нет письма от этого 
человека, начинаешь тускнеть, расстраивать-
ся, фотографию от себя отворачиваешь. Когда 
месяц письма нет или новость плохая пришла, 
тогда уже фоторамка отправляется в ящик стола. 
И если матрос на столе фотографии не видит, 
то знает: жди беды.

– Значит, с бурями внутри коллектива вы 
справлялись, а приходилось ли вам сражаться 
с морской стихией?

– Ну что вы?! Море в любом состоянии – это 
прекрасная стихия! Море – светлая, добрая и за-
ботливая душа. Даже в девятибалльный шторм, 
в который мы не раз попадали, даже в ледовой 
обстановке за 83-й широтой море всегда ста-
рается помочь тебе. Главное – чувствовать его 

настроение, знать свои обязанности и соблюдать 
меры предосторожности. Были и неприятные 
моменты: затопление отсеков, пробоины в кора-
бле ото льда… Но все это быстро ликвидирова-
лось. Очень важное чувство на корабле – забота. 
Забота о команде, забота о корабле. Корабль – 
живой организм, требующий постоянного ухода.

– Сейчас вы живете вдали от моря, 
но, насколько нам известно, у вас по-
прежнему есть увлечения, связанные 
с водной стихией.

– Да, я вхожу в состав байдарочного клу-
ба, и в течение последних 15 лет мы еже-
годно ходим в походы по крупным рекам 
Нижегородской, Ивановской, Костромской 
областей. Иногда ходим на пару дней, на-
пример, сплавляемся по Керженцу, но это я 
походом не считаю. Поход – это когда на не-
сколько недель. В этом году хочу внучек 
взять с собой. Они уже взрослые, им по 10 
лет. Мои дети с такого же возраста стали 
с нами в походы ходить, а сейчас своими 
компаниями ходят.

Это чрезвычайно интересно! В каждом та-
ком путешествии узнаешь что-то новое. Вот 
и в прошлом году сплавлялись мы по реке 
Илеть, температура воды была не больше 16 
градусов, хотя жара стояла жуткая. На той 
реке мы такое чудо природы увидели: гей-

зеры ключевой воды, которые били в высоту 
метра на два!

– Даже не верится, что рядом с нами могут 
быть такие чудеса, о которых многие даже 
и не подозревают! Мне кажется, нам всем 
надо более заинтересованно и трепетно от-
носиться к своей малой родине, познавать 
свой край. Сейчас распространено мнение, 
что современная молодежь лишена патрио-
тических чувств, а вы как считаете?

– Я не согласен с этим. Патриотическое чув-
ство оценивается многими факторами. Но когда 
обращаешься к нашим студентам с какой-либо 
просьбой об участии в мероприятиях, связанных, 
к примеру, с памятью о погибших на подводной 
лодке «Курск», то ребята всегда отзываются 
и помогают во всем, о чем ни попросишь.

Или, скажем, проходят у нас на кафедре плав-
практики. Студенты отправляются в плавание, 
вместе с матросами работают на корабле, несут 
трудовые вахты… А когда в ходе этих практик по-
литехники посещают Волгоград, то на Мамаевом 
кургане очень явно ощущаются гордость наших 
студентов за свою Родину, горечь утрат и осоз-
нание величия подвига нашей страны в Великой 
Отечественной войне. Я искренне верю, что если 
возникнет необходимость, наши студенты с че-
стью исполнят свой долг перед Родиной.

– Что бы вы хотели пожелать политехникам 
в преддверии 23 февраля?

– Хочу поздравить всех мужчин университе-
та с праздником – Днем защитника Отечества! 
Пожелать всем студентам пронести любовь 
к Родине через всю жизнь, чтобы их патрио-
тизм всегда отражался в действиях и поступ-
ках и чтобы у каждого из них хватило мужества 
не только на словах, но и на деле быть настоящим 
защитником своего Отечества.

Беседу вела Светлана КАЛАГАНОВА, ИНЭЛ.
Фото Натальи МОРОЗОВОЙ.

Из 200 претендентов лауреатами премии Президента Российской Федерации 
в области науки и инноваций для молодых ученых за 2014 год стали 3 специ-
алиста в сфере океанологии, генетики, физики сверхбыстрых магнитных 
явлений и коллектив ракетчиков.

Г. М. Мирясов (слева) на митинге в честь Дня Победы.

И. И. Диденкулова на вручении награды в Москве.

Л. А. Захаров со своей командой.
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СлавНая даТа

без ГалСТУКа

– Феликс Федорович, как вы пришли в эко-
номику?

– Первое образование я получил на радио-
техническом факультете политехническо-
го института нашего го-
рода и диплом – в 1963 
году. После двух лет работы 
на оборонном предприятии 
во Владимире поступил 
в аспирантуру к известному 
ученому, доктору технических 
наук, профессору Дмитрию 
Васильевичу Агееву. После 
защиты диссертации мне 
предложили временно по-
работать на кафедре эко-
номики. Здесь и произошел 
крутой поворот в моей науч-
ной деятельности… У меня 
возникла идея комплексно-
го технико-экономического 
анализа систем различного 
назначения. В 1980 году была 
опубликована моя моногра-
фия «Технико-экономическая 
эффективность сложных 
радиоэлектронных систем» 
в Москве в издательстве 
«Советское радио». Позже, 
в 2004 году, я защитил док-
торскую диссертацию, посвященную данной 
проблеме.

Ректор института профессор Юрий Сергеевич 
Лезин предложил мне создать и возглавить ка-
федру «Экономика приборостроения». Кафедра 
была создана, и в дальнейшем шло ее развитие 
и оснащение экономическими кадрами. В на-
стоящее время на кафедре «Экономика, управ-
ление и финансы» работают 20 кандидатов и три 
доктора экономических наук. Все они защищали 
диссертации под моим руководством и руковод-
ством доктора экономических наук, профессора 
А. Ф. Плехановой. Сейчас под моим руководством 
выполняются еще три докторские и несколько 
кандидатских диссертаций.

– Как вам удалось подготовить столько 
кандидатов и докторов наук?

– В 1995 году в НГ Т У был создан 
Диссертационный совет по защите кандидат-
ских и докторских диссертаций. Мне было пред-

жизнь продолжается
В этом году совпали три юбилейные даты на одной из кафедр нашего университета. 28 февраля 
исполнилось 80 лет заслуженному деятелю науки России, доктору технических наук, про-
фессору Ф.Ф. ЮРЛОВУ. 20 лет успешно работает в НГТУ Диссертационный совет на соискание 
ученой степени доктора и кандидата экономических наук, председателем и организатором 
которого является Феликс Федорович. К своему 30-летию готовится кафедра «Экономика, 
управление и финансы», возглавляемая им же. В ознаменование всех этих знаменательных 
дат «Политехник» публикует интервью с профессором Юрловым.

ложено возглавить его, а ученым секретарем 
стал мой ученик, доктор экономических наук 
Д. А. Корнилов За прошедший период в Совете 
были защищены более 100 кандидатских и док-

торских диссертаций. Были подготовлены науч-
ные кадры не только для нашей и других кафедр 
НГТУ, но и для Арзамасского и Дзержинского 
филиалов технического университета. Под моим 
руководством выполняются также докторские 
и кандидатские диссертации для предприятий 
атомной отрасли (НИАЭП и ОКБМ), машиностро-
ения (завод им. Свердлова), радиоэлектроники 
и других.

– Участвует ли ваша кафедра в решении 
экономических проблем региона и за его 
пределами?

– В течение всего времени своей деятель-
ности кафедра выполняла научно-практические 
исследования по заданиям руководства области 
и по договорам с промышленными и научными 
предприятиями. В частности, были выполнены 
такие работы, как «Концепция конверсии обо-
ронных предприятий», «Программа экономики 
энергетики», «Развитие малой гидроэнергетики», 

«Развитие народных художественных промыс-
лов» и ряд других.

Совместно с другими кафедрами НГТУ бы-
ла построена малая ГЭС в Перевозском районе 
Нижегородской области. В настоящее время под 
моим руководством группа молодых сотрудников 
кафедры разрабатывает «Программу иннова-
ционного развития инжиниринговой компании 
«Атомэнергопроект».

Несколько лет назад мне было поручено соз-
дание экономического отделения Российской 
академии наук (РАЕН) в Нижнем Новгороде. Такое 
отделение было создано на базе ведущих вузов 
нашего города.

– Вы коммуникабельный человек? Как 
складываются ваши отношения с окружаю-
щими людьми?

– В начале войны с Германией я остался 
один (отец ушел на фронт, а мать 
умерла перед войной). Жить при-
шлось «в людях». Можно сказать, 
что они спасли меня от голода 
и не дали стать беспризорником. 
Хорошие люди окружали меня 
и во все время работы мальчиш-
кой на заводе «Красное Сормово». 
Замечательными были отношения 
во время студенчества в политех-
ническом институте. Сложности 
возникли во время подготовки 
моей докторской диссертации. 
Но, как правило, добро побежда-
ет зло. Во всяком случае, хоте-
лось бы в это верить. Сейчас ме-
ня связывают теплые отношения 
с коллегами по работе. Я считаю 
сотрудников созданной мной ка-
федры своими детьми и по воз-
можности помогаю им.

– Радуют ли вас ваши близ-
кие и родные?

– Коротко говоря, мне повезло 
с моими детьми. Старшая дочь 
Анна Феликсовна – доктор эконо-

мических наук, профессор. Мы работаем с ней 
на одной кафедре. У нее формируется своя научная 
школа, есть ученики: доктора и кандидаты наук. 
Моя младшая дочь Софья Феликсовна – канди-
дат медицинских наук. Работает детским врачом, 
влюблена в свою профессию и в своих пациентов.

У меня пять внуков. Двое из них – дети Анны 
и трое – дети Сони. В общем, жизнь продолжа-
ется. Только бы не подвело здоровье, осталь-
ное – переможем!

Поздравляем юбиляра со знаменатель-
ной датой и желаем Вам, дорогой Феликс 
Федорович, крепкого здоровья, по-прежнему 
энергичной работы в научной и профессио-
нальной деятельности, а также во всех дру-
гих многочисленных направлениях Вашего 
творчества!

Сотрудники кафедры 
«Экономика, управление и финансы».

Фото предоставлено кафедрой.

22 января отметил 60-летие почетный работ-
ник науки и техники Российской Федерации, 
доктор технических наук, профессор, началь-
ник Управления научно-исследовательских 
и инновационных работ НГТУ, сотрудник ка-
федры «Автомобили и тракторы» Владимир 
Викторович БЕЛЯКОВ.

– Пожалуй, нет в нашем университете чело-
века, кроме вас, которого в костюме еще можно 
иногда встретить, а в галстуке – никогда.

– Нет, есть… Куркин! – тут же возразил мне 
Владимир Викторович.

И всё же завела я этот разговор совсем 
не случайно, так как В. В. Беляков во многом 
уникален. Нестандартностью мышления он от-
личался с детства.

– В 1962 году, по достижении семилетнего 
возраста, я был отдан учиться в советскую об-
щеобразовательную школу № 1 Нижегородского 
района города Горького с углубленным изуче-
нием немецкого языка, – рассказал мне юби-
ляр. – В те времена в элитных школах (а школа 
№ 1 была таковой, так как в ней учились дети 
руководителей области) проходил отбор буду-
щих учащихся. Читать я не умел, писать – тоже, 
а считал до трех.

Комиссия задала мне вопрос-загадку: «В 
сереньком зипунишке по дорожкам скачет, 
крошки собирает..» Мой ответ поверг всех 
в шок: «Школьник». Почему? Мне уже купили 
серую гимнастерку, картуз с золотой эмблемой 
в виде буквы «Ш», серые брюки с лампасами, 
черные ботинки с таким же черным картонным 
ранцем и широкий ремень из кожзаменителя 
с блестящей латунной пряжкой. Тогда это была 
форма всех мальчишек – школьников общеоб-
разовательных учреждений. Неудивительно, 
что серый зипунишко ассоциировался у меня 
скорее со школьником, чем с воробьем. Скачет 
по дорожкам – тоже понятно почему. Резвый. 
А вот почему собирает крошки? Ответ был еще 
более неожиданным, поразившим учителей: 
«Голодный». Такой поворот моего детского мыш-
ления позволил мне быть принятым в школу.

Еще больше меня порадовали воспоминания 
Владимира Викторовича об оценке его приле-
жания и способностей школьными учителями:

– В связи с ликвидацией школы № 23, из-за 
ее аварийного состояния, в 1969 году я был 
переведен в математическую школу № 40, где 
проучился один год, так как, по мнению педаго-
гов этой элитной школы, оказался неспособен 
к математике?! В 1971 году перешел учить-
ся по месту жительства – в школу № 8 имени 
В. И. Ленина, которую и окончил в 1972 году.

Учеба в школе была замечательным време-
нем. Все учителя были в «диком восторге» от мо-
их успехов! Директор школы № 23, учительница 
истории, объясняла моим родителям: «Ваш сын 
на уроках никому не мешает, но и ничего не слу-
шает. У него свой, беляковской мир». Вот так! 
Понимайте, как хотите. Однако в тот же период 
меня начали увлекать первые домашние ис-
следования…

(Интервью с В. В. Беляковым читайте в мар-
товском выпуске «Политехника»).

Ирина НИКИТИНА.
Фото из личного архива юбиляра.

Беляковский мир

Работая в ГПИ (НГТУ) с 1972 года, заслуженный 
деятель науки Российской Федерации, почетный 
авиастроитель России, почетный работник выс-
шего профессионального образования В. А. Зуев 
воспитал и вырастил сотни учеников и после-
дователей, которые трудятся в кораблестро-
ительных и авиационно-технических отраслях 
промышленности. В одном только КБ по проек-
тированию судов «Вымпел» – более двух сотен 
учеников профессора Зуева. В настоящее время 
выпускники факультета морской и авиационной 
техники НГТУ возглавляют это бюро, а более 80 
выпускников кафедры «Кораблестроение и авиа-
ционная техника» составляют творческую основу 
конструкторского состава предприятия.

«Мне нравится заниматься со студентами. 
Я их люблю, и особенно студентов бывшего 
корфака. Они не зазнайки и не задиры. Учатся 
по-разному: кто лучше, кто хуже, но ребята 
очень хорошие. Правда, я держу их в строго-
сти, но это им только на пользу», – признался 
как-то Валерий Андреевич. Теоретик и практик, 
ученый, испытатель и преподаватель, он просто 
не представляет себе жизни без работы, которой 
отдается целиком.

Как многие мальчишки военной и послево-
енной поры, Валерий Зуев мечтал поступить 
в Высшее военно-морское училище и даже по-
пытался это сделать в Ленинграде. Но конкурс 
в училище тогда был огромный, и на определен-

от экранопланов к ледоколам
На февральском заседании Ученого совета ректор НГТУ Сергей Михайлович 
Дмитриев поздравил с юбилеем доктора технических наук, профессора, заве-
дующего кафедрой «Кораблестроение и авиационная техника» института транс-
портных систем Валерия Андреевича ЗУЕВА. 16 февраля ему исполнилось 75 лет.

ном этапе вступительных экзаме-
нов решившимся поступить туда 
ребятам, и в их числе Валерию, 
объявили, что нужное количество 
курсантов уже набрали и прием 
окончен. Поступил в Горьковский 
политех на кораблестроительный 
факультет.

К окончанию вуза у Валерия 
Зуева вроде бы определился 
круг научных интересов – он 
мечтал заняться экраноплана-
ми. Защитил дипломную работу 
по этой мало кому еще известной 
в 1960-е годы теме. Но канди-
датскую диссертацию делал уже 
по ледоколам, которыми увлек 
его М. С. Яковлев. И, по собственному выра-
жению Валерия Андреевича, он так прочно 
врезался в эту тему, что до сих пор ею и за-
нимается.

На кафедре Валерия Андреевича есть уникаль-
ное оборудование – ледовый бассейн. По приказу 
Министерства образования, в 1992 году было 
создано государственное научное опытно-кон-
структорское бюро (НОКБ)«Лед-НН», и Валерия 
Андреевича назначили его руководителем. На ба-
зе КБ «Вымпел» организовано студенческое бюро 
«Корвет», где студенты старших курсов проходят 
практику.

Валерий Андреевич 
Зуев – основатель 
и руководитель науч-
ной школы по новым 
технологиям разруше-
ния ледяного покрова 
и связанных с этим 
ф у н д а м е н т а л ь н ы х 
и прикладных иссле-
дований взаимодей-
ствия судов со льдом. 
Впервые в России под 
руководс твом про-
фессора Зуева раз-
работана уникальная  
техническая система – 
промышленный обра-
зец ледокольной плат-
формы на воздушной 
подушке.

На счету Валерия 
Андреевича, награж-

денного в 1985 году медалью ВДНХ, – свыше 
30 изобретений и патентов, более 200 науч-
ных и научно-методических работ. По основ-
ным направлениям исследований кафедры 
«Кораблестроение и авиационная техника» 
выпущено 7 монографий. И на всё хватает сил 
у профессора Зуева.

С юбилеем вас, Валерий Андреевич! Здоровья 
вам на долгие годы, неиссякаемой энергии, 
позитивного отношения и неослабевающего 
интереса к жизни, а главное – хороших, та-
лантливых учеников!

Ирина НИКИТИНА.
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Во Всероссийской научно-методической 
конференции «Инновационные технологии 
в образовательной деятельности», состояв-
шейся на базе НГТУ 4 февраля, приняли уча-
стие представители 13 вузов (8 из Нижнего 
Новгорода и 5 из регионов России – Москвы, 
Брянска, Тамбова, Ижевска и Казани). Всего 
в работе участвовали 193 человека.

На конференции работали 4 тематические 
секции и одна подсекция:

• «Компетентностно-ориентированные техно-
логии и их использование в учебном процессе 
уровневого профессионального образования» 
(председатель – Т. И. Ермакова);

• «Оптимизация учебного процесса, внедре-
ние актуализированных стандартов высшего 
образования» (председатель – Л. П. Жукова);

• «Роль и место высшего профессионального 
образования в развитии регионального рынка 
труда и отраслей экономики, партнерские от-
ношения с работодателями» (председатель – 
Е. В. Троицкая);

• «Роль ППС в развитии личности обучающих-
ся на основе социокультурных и духовно-нрав-
ственных ценностей – инновационный подход» 
(председатель – В. П. Могутнов).

Подсекция «Иноязычное образование в не-
языковом вузе: традиции и инновации»

(председатель Е. Н. Баранова).
На пленарном заседании был заслушан 

доклад начальника Учебно-методического 
управления НГТУ Т. И. Ермаковой «Организация 
учебного процесса в контексте нового зако-
нодательства и практического опыта реали-
зации ФГОС ВО». Всего на конференцию было 
представлено 46 докладов. По словам Татьяны 
Ивановны, тематика обсуждаемых в этом году 
вопросов и работа по секциям вызвали у участ-
ников небывалый интерес.

Итогом работы конференции стало то, что 
преподаватели и представители российских 
вузов получили полтора десятка рекомен-
даций, в частности по использованию со-
временных технологий в учебном процессе, 
современных средств контроля и анализа 
успеваемости и посещаемости студентов, 
по активному внедрению инновационных 
технологий иноязычной подготовки в линг-
вообразовательный процесс технического 
университета и пр. Выпускающие кафедры – 
по взаимодействию с предприятиями и новым 
формам организации партнерских отношений. 
Кураторы – по применению инновационных 
подходов в процессе обучения и воспитания 
студентов, развитию их лидерских качеств.

Ирина НИКИТИНА.
Фото Евгения КНЫША.

Инновации в обучении

Фестиваль был приурочен к 70-летию атомной 
энергетики России. Начался он с торжественного 
построения. По традиции были подняты флаги 
России и «Росатома», прозвучали выступления 
представителей ведущих региональных предпри-
ятий атомной энергетики и НГТУ. Эти выступле-
ния, в которых была затронута тема важности 
ядерной отрасли для нашего региона и страны 
в целом, задали нужный настрой участникам 
последовавших затем мероприятий и состязаний.

В программу фестиваля вошли деловые за-
седания, спортивные и творческие мероприятия. 
Заседание круглого стола было посвящено цен-
ностям «Росатома», к которым относятся

«Единая команда. Когда мы 
вместе, мы непобедимы. Причем 
цель – не просто быть вместе, 
а использовать качества каждого 
участника команды максимально 
эффективно»;

«Эффективность. Можно быть 
трудоголиком, но быть неэффек-
тивным. Ведь в современном 
мире большинство людей ори-
ентированы на результат»;

«На шаг впереди. Мы должны 
быть на шаг впереди своих со-
перников и конкурентов, на шаг 
впереди в знаниях, в технологиях. 
Перед нами стоит задача постоян-
ного развития. Наши сотрудники, 
руководители стараются быть 
лидерами»;

«Ответственность за результат. 
На каждом этапе производства 
кто-то выполняет главную роль, 
и на каждом этапе ответ-
ственность несет конкрет-
ный человек. Он должен 
осознавать это, причем не по 
приказам и возможным на-
казаниям, а по собственной 
инициативе»;

«Безопасность. Атомная 
отрасль – высокотехнологич-
ная, но и потенциально высо-
коопасная. Мы должны пом-
нить и знать о последствиях 
Чернобыля и Фукусимы. 
В каждый момент времени 
думай о безопасности»;

«Уважение. Мы с уваже-
нием должны относиться 
к своим коллегам, к руко-
водителям и подчиненным. 
Должны соблюдать кодекс 
чести».

Улетный марафон
В течение двух дней, 20 и 21 февраля, в оздоровительном центре «Серёжа» ФГУП «ФНПУ 
НИИИС им. Ю. Е. Седакова» проходил III зимний Фестиваль дружбы региональных предприятий 
Госкорпорации «Росатом» (РФЯЦ-ВНИИЭФ, НИИИС им. Седакова, ОКБМ Африкантов) и НГТУ 
им. Р. Е. Алексеева.

Всем собравшимся на фестивале была предо-
ставлена возможность поучаствовать также 
в деловой игре. Сформировали 6 команд. Причем 
команды разбили так, что в каждой из них были 
и студенты, и специалисты компаний. Им вме-
сте предстояло решать поставленные задачи. 
Каждой команде предложили одну из ценностей 
Росатома, и на примере известных исторических 
личностей необходимо было показать важность 
данной ценности. Кто-то разыграл небольшую 
сценку, кто-то представил свои доказатель-
ства в виде шуточного рассказа, не обошлось 
без юмора и доли сатиры. Победила в конкурсе 
деловой игры команда студентов ИЯЭиТФ НГТУ.

В течение дня участникам фести-
валя предстояло побороться в раз-
личных видах спорта. Это и лыжная 
гонка, и эстафета по плаванию, 
перетягивание каната, мини-фут-
бол, гиревой спорт, бильярд, дартс. 
Спортивный азарт и дух соперниче-
ства не покидал участников состяза-
ний весь день. В одном из наиболее 
престижных соревнований – по мини-
футболу – победу одержала команда 
НГТУ.

Вечер первого дня завершился 
зажигательными творческими вы-
ступлениями. В рамках артистиче-
ского конкурса необходимо было 
исполнить песню и песню-пародию. 
Фантазиям выступавших не было 
предела! Но больше всех удивил 
один исполнитель, пародировавший 
Луи Армстронга. Голос с хрипотцой, 

идеальный грим, пластика – всё было выполнено 
им на высшем уровне. В результате никто из зри-
телей так и не догадался, кто же скрывался под 
гримом непревзойденного исполнителя джаза.

Все эти конкурсы – интел-
лектуальные, спортивные, 
творческие – взбодрили 
участников фестиваля, при-
дали им свежих сил для ре-
шения новых трудовых задач, 
позволили взглянуть на своих 
друзей, сослуживцев, коллег, 
которых они ежедневно видят 
на работе или учебе, с другой, 
неожиданной стороны. В об-
щем, день прошел на одном 
дыхании!

Второй день «Большого 
улётного марафона» в основ-
ном был посвящен подведению 
итогов и награждению побе-
дителей.

В работе фестиваля приня-
ли участие: от НГТУ – ректор 
С. М. Дмитриев, проректоры 
Е. Г. Ивашкин, В. П. Могутнов, 

д ир ек т о р а ин с т и т у т о в В.  Г.  Б а р а н о в , 
А. Е. Хробостов, А. Ю. Панов, от НИИИС – дирек-
тор института А. Ю. Седаков, от ГК «Росатом» – 
советник отдела оценки и развития пер-
сонала департамента кадровой политики 
Госкорпорации Л. А. Ляпкова.

Этот замечательный фестиваль, на мой взгляд, 
предназначен, прежде всего, для нас, студентов. 
Ребята, вот ваш реальный шанс! Шанс пообщать-
ся с работодателями в неформальной обста-
новке, узнать больше о предприятиях и месте 
будущей работы, ну и, конечно же, завести новые 
знакомства. Не случайно в марафоне приняли 
участие студенты НГТУ, обучающиеся в универ-
ситете по целевому набору НИИИС.

От имени студентов технического уни-
верситета хочется выразить особую благо-
дарность Госкорпорации «Росатом», НИИИС 
им. Ю. Е. Седакова за проведение таких на-
сыщенных, ценных и полезных фестивалей!

Сергей УХОВ, ИНЭЛ.

Студенты первого и второго курсов специаль-
ности «Реклама и связи с общественностью» совер-
шили небольшой экскурс в историю, узнав о точке 
отсчета атомной отрасли нашей Родины в 1945 году. 
Во время встречи, проходившей в рамках проек-
та «Дни открытых дверей закрытых предприятий 
атомной отрасли», познакомились 
с работой ровесника атомной отрас-
ли – ОКБМ имени И. И. Африкантова.

Начальник отдела связей с об-
щественностью и СМИ и реклам-
но-выставочной деятельности 
предприятия Олег Кондраненков, 
семь лет назад сам окончивший 
ФКТ, предоставил молодым лю-
дям возможность ощутить те пер-
спективы, которые могут ожидать 
их на трудовом пути. Слушатели 
узнали: «Уникальность АО «ОКБМ 
Африкантов» в том, что статус глав-
ного конструктора и комплектного 
поставщика позволяет выполнять 
весь комплекс работ по разработке, изготовле-
нию, комплектной поставке, авторскому сопро-
вождению всего жизненного цикла реакторных 
установок гражданского и военного назначения».

опыт специалистов – молодым
16 февраля на площадке Информационного центра по атомной энергии (ИЦАЭ) Нижнего 
Новгорода состоялась встреча студентов института экономики и управления Нижегородского 
государственного технического университета имени Р. Е. Алексеева с представителями пресс-
службы Опытно-конструкторского бюро машиностроения имени И. И. Африкантова, посвященная 
70-летию атомной отрасли России.

форме работы отдела – выпусках ТВ-программы 
«Страна Росатом». Ребятам показали сырой 
и окончательный варианты рекламного ролика 
и предложили найти ошибки. «Мне понравился 

анализ того, как нельзя снимать 
фильм, я почерпнул много но-
вого из общения с интересны-
ми людьми», – ответил Сергей 
Рындов на вопрос о том, что 
особенно запомнилось.

Полученными впечатлениями 
поделился Алексей Гурьянчев: 
«Меня заинтересовала инфор-
мация о предприятиях атомной 
отрасли в нашей области. Думаю, 
полученные знания будут полез-
ны в моей дальнейшей работе».

Поблагодарив специали-
стов АО «ОКБМ Африкантов», 
заведующая кафедрой «Связи 
с общественностью, маркетинг 
и коммуникации», кандидат 
экономических наук, доцент 
Елена Зайцева подытожила 
встречу: «Связь с предпри-
ятиями нам необходима, так 
как демонстрация студентам 
практических особенностей 
дальнейшей работы – очень 
важная составляющая про-
цесса обучения».

Специалист отдела Евгений 
Меркушев объяснил студентам: 
«Одной из стоящих перед нами 
задач является популяризация 
образа атомной отрасли как 
эффективной и конкурентоспо-

собной глобальной компании, 
лидирующей на мировом рынке 
атомной энергетики». Отдельно 
Евгений остановился на новой Информация и фото предоставлены ИЦАЭ.



77

5 марта  2015 г.
№2 (145) От сессии до сессии

деНь СТУдеНТа

иНициаТива

ПоддеРжКа

КоНКУРС

Этот лозунг и многие другие выкрикивали 
болельщики Татьяны АЛЕКСАНДРОВОЙ 26 ян-
варя в Нижегородском театре юного зрителя. 
И оказались правы на все сто, ведь наша 
Танюша одержала блестящую победу на об-
ластном конкурсе «Лучшая Татьяна-2015», 
а группа поддержки политеха победила в кон-
курсе болельщиков.

Татьяна Александрова очаровала жюри ве-
ликолепным танцевальным номером в дуэте 
с Антоном Ефремовым, ослепила своей кра-
сотой и обаянием весь зрительный зал, а ее 
выход в костюме русской матрёшки буквально 
заворожил всех присутствовавших в тот ве-
чер в ТЮЗе. По окончании конкурса студентка 
пятого курса института электроэнергетики 
поделилась своими впечатлениями:

– Я была счастлива, когда жюри назвало 
мое имя, объявляя победительницу конкурса. 
Конечно, я представляла себе этот момент, 
но когда всё случилось наяву, эмоции просто 
захлестнули. Так много людей поддержива-
ли меня, и я оправдала их ожидания! Ничуть 
не жалею, что второй раз решила принять уча-
стие в этом конкурсе. Меня порадовал и про-
цесс подготовки к нему, и достижение цели.

– Подготовка, наверное, потребовала 
много времени и сил?

– Мы начали работать над программой еще 
до Нового года, продумывали костюм, оговари-
вали сценарий. В этом мне помогали Валентина 
Корзникова и группа КВНщиков. Плотно гото-
виться к конкурсу я начала числа с 12 января. 
Хочу поблагодарить Антона Ефремова, который 
был моим партнером в творческом номере, 
и Николая Викторовича Суворова за музыкаль-
ное оформление.

– Не мешает ли столь активная творче-
ская деятельность учебе?

– Я уже привыкла, иначе скучно жить! Хотя 
иногда бывает и трудновато. Конкурс Татьян, 
как правило, совпадает с сессией, что, конечно, 
не очень удобно. Но дирекция института пошла 
мне навстречу, и в виде исключения перенесла 
экзамены. А после конкурса я уже в спокойной 
обстановке смогла всё как следует повторить 
и успешно сдать сессию. В противном случае 
подготовка к конкурсу отошла бы на второй 
план, ведь учеба для меня – на первом месте.

– Что бы ты хотела пожелать Татьянам, 
которые будут в следующие годы участво-
вать в таком же конкурсе?

– Желаю набраться терпения, и, несмотря 
на сложности в подготовке, идти к своей це-
ли и не сдаваться! Желаю, чтобы рядом с де-
вушками были люди, которые не подведут, 
поддержат и помогут во всем, как это было 
у меня. Моей победы не было бы, если бы не моя 
семья, ребята из группы поддержки и команда 
Студенческого клуба. Хочу поблагодарить их 
от всей души, а также директора моего инсти-
тута и профком студентов НГТУ!

Беседовала Юлия МОСКВИЧЕВА.

Наша Таня - лучше всех!

Выступая с приветственной речью, 
ректор НГТУ Сергей Михайлович 
Дмитриев передал всем собрав-
шимся поздравление от Святейшего 
Патриарха Кирилла и ректора МГУ 
Виктора Анатольевича Садовничего 
и произнес напутственные слова сту-
дентам: «Наш вуз идет в ногу со вре-
менем. В прошлом году мы достигли 
высоких показателей, занимая везде 
передовые места… Вспоминая исто-
рию великомученицы Татьяны, заду-
мываешься: есть ли место подвигу 
сегодня? Наша задача – сохранить 
мир в нашей стране единением всех 
нас. Многие наши студенты будут ра-
ботать на оборонных предприятиях, 
а создавать современное оружие мо-
гут только патриоты. Я хочу, чтобы вы 
шли по пути патриотизма и соблю-
дали традиции политеха. «Политех – лучше всех!» 
Нашей командой мы свершим всё и победим!»

Продолжением мероприятия стало награждение 
ректором самых достойных студентов, в число 
которых вошли Роман Копылов (ИЯЭиТФ), Алексей 
Федоров (ИТС), Надежда Короткова (ИТС), Дарина 
Жучкова (ИНЭУ), Светлана Дементьева (ИТС), 

Даже в разгар сессии может найтись место празднику! Особенно если речь идет о Татьянином дне, который 
традиционно считается также и Днем российского студенчества. В честь «профессионального» студен-
ческого праздника 26 января в Большом актовом зале нашего университета был организован концерт.

Сергей Шаньдюк (ИПТМ), Тимур Шарафеев (ИНЭЛ) 
и Дарья Порошкина (ИФХТиМ).

В тот день концерт, конечно, не мог обойтись 
без выступления Татьян. От имени преподавате-
лей всех поздравила заместитель директора ИТС 
по учебной работе Татьяна Игоревна Курагина. 
Со студенческой стороны поздравления прозву-

Штаб студенческих отрядов НГТУ имени 
Р. Е. Алексеева во второй раз выступил с ини-
циативой организации мероприятия для сту-
денческих отрядов, в котором обучение удачно 
сочеталось бы с отдыхом и незаменимым живым 
общением. Побывать в первую студенческую 
смену в Зеленом городе удостоились ребята 
из студенческих отрядов нашего университе-
та, ведь именно они приняли непосредственное 
участие в подготовке комплекса к открытию.

Участниками школы стали самые актив-
ные бойцы студенческих отрядов «Альянс», 
«Всплеск», «Квант» и «Навсегда».

школа опытного бойца
В зимние каникулы, с 3 по 8 февраля, на базе нового спортивно-оздоровительного комплекса 
НГТУ в Зеленом городе работала «Школа опытного бойца» для студенческих отрядов универ-
ситета, в которой приняли участие 35 ребят.

В «Школе опытного бойца» ежедневно про-
ходили тренинги от руководителей штаба СО 
НГТУ Натальи Лимоновой и Романа Копылова. 
Участники школы тренировались в ораторском 
искусстве, создании печатной продукции, на-
писании пресс-релизов, а также прошли курс 
по самоорганизации и проведению дискуссий.

Последний день запомнился всем усердной 
многочасовой интеллектуальной работой на за-
нятиях профессиональных тренеров. Екатерина 
Решетова обучала ребят тайм-менеджменту, 
а Елена Селезнёва – технике борьбы с возра-
жениями. Приятно отметить, что обучающая 

программа полностью соответствовала запросам 
бойцов студенческих отрядов.

Неизгладимые впечатления на студентов 
произвели поездки в санаторий имени ВЦСПС, 
с посещением бассейна и спелеокамеры. В про-
грамму отдыха вошли также лыжные прогулки 
по живописному лесному массиву Зеленого города. 
Сюжетно-ролевые игры, дискотеки и творческие 
мероприятия помогали расслабиться после насы-

щенного дня, полного умственной 
и физической активности.

«Школу опытного бойца» 
посетили руководители техни-
ческого университета. На от-
крытии присутствовал про-
ректор по внеучебной работе 
Виктор Петрович Могутнов. Он 
поздравил ребят и пожелал 
успехов в возрождении дви-
жения студенческих отрядов. 
Директор СОК «Ждановец» Олег 
Борисович Солдаткин также 
обратился к студентам со сло-
вами приветствия на открытии 
смены. А в один из первых дней 
работы на круглом столе все 
участники школы смогли пооб-
щаться с Олегом Борисовичем 
и задать ему вопросы о пер-
спективах развития новой пло-
щадки в Зеленом городе.

Школа не осталась без внимания Областного 
штаба студенческих отрядов: командир штаба 
Елизавета Таланина поздравила ее участников 
с открытием и отметила высокий уровень под-
держки отрядов руководством нашего вуза.

Но самым приятным и неожиданным для ре-
бят сюрпризом стал визит Сергея Михайловича 
Дмитриева. Ректор НГТУ увидел в «Школе опыт-
ного бойца» один из ярких примеров проявления 
студенческой инициативы, которая всегда на-
ходит поддержку в техническом университете.
Алина ОВЧАРОВА, командир СПО «Всплеск».

Фото предоставлено Штабом СО НГТУ.

Трудно поверить в то, что в XXI веке совсем рядом, в некогда братской 
нам стране, происходят чудовищные вещи! В ужасе, панике и буквально 
в одних тапочках люди вынуждены покидать свои дома на Украине. Не от 
страха или бессилия, а в надежде переждать и вернуться, спасти своих 
детей от кровопролитной войны.

Невозможно оставаться равнодушными к беде оказавшихся в нашем 
городе беженцев. Поэтому, как только к нам поступила просьба о помощи, 
мы, не медля, собрали группу ребят и отправились к семье, приехавшей 
в Нижний Новгород из Донбасса. Повезли с собой всё, что удалось со-
брать, – от игрушек и посуды до одежды и материальной помощи… А как 
благодарны были нам обездоленные люди и их дети!

Ребята, если вы можете помочь кому-то, действуйте! И бумеранг 
добра обязательно сработает в вашей жизни.

И, конечно, всем нам – мирного неба над головой!
Роман КОПЫЛОВ, командир Штаба СО НГТУ.

действуйте!
Штаб студенческих отрядов «КВАС» НГТУ имени Р. Е. Алексеева оказал 
гуманитарную помощь беженцам из Донбасса.

чали от Татьян – представительниц институ-
тов вуза, которые прочли стихи собственного 
сочинения, посвященные университету и Дню 
студента.

Вот одно из них – Татьяны Огнёвой 
(ИЯЭиТФ):

В День российского студента
Пожелать я вам хочу,
Чтобы в разные моменты
Было всё вам по плечу!
Чтоб учиться вы любили
И, пусть это и смешно,

Чтоб в зачетках ваших были
Только «пять» и «зачтено»!
Мы присоединяемся к этому поздравлению 

и желаем студентам интересной, насыщенной 
жизни и отличной учебы!

Юлия МОСКВИЧЕВА.
Фото Натальи МОРОЗОВОЙ.

Сохраним мир единением
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шахмаТы

По ТРадиции

КлУб

деНь РождеНия ТеаТРа

Нижегородский государственный технический университет им. Р. Е. Алексеева объявляет 
конкурс на замещение должностей профессорско–преподавательского 

и научного состава по кафедрам:

Срок подачи заявлений на конкурс – не позднее месяца со дня опубликования 
объявления – 5 марта 2015 года. С лицами, успешно прошедшими конкурсный отбор, 

заключается трудовой договор на работу сроком до пяти лет.
С условиями конкурса можно ознакомиться в управлении кадров. Тел. 436–23–16.

Высшая математика – доцента;
Информационные радиосистемы – профессоров – 0,75 ставки и 0,25 ставки; доцентов – 2; 
0,75 ставки и 0,4 ставки;
Металлургические технологии и оборудование – доцента – 0,5 ставки;
Нанотехнологии и биотехнологии – старшего научного сотрудника; младших научных  
сотрудников – 2;
Общая и ядерная физика – профессора; доцента; старшего преподавателя;
Экономика, управление и финансы – доцента – 0,75 ставки.

Восьмой ребенок в семье, Валентин Калистов 
еще в детстве испытал все тяготы и лишения 
военного времени и первых послевоенных лет. 
Со школы интересовался наукой и шахматами, 
любовь к которым привил ему старший брат. 
Окончив среднюю школу в Кинешемском районе 
Ивановской области, приехал в город Горький 
и поступил в политехнический институт на ме-
таллургический факультет.

Получив диплом с отличием и распределе-
ние на Волгоградский судостроительный завод, 
Валентин проработал там положенное время 
и решил продолжить образование в аспирантуре 
ГПИ по своей металлургической специальности. 
Впоследствии Валентин Константинович на-
чал преподавать 
в нашем вузе, при-
нимая активное 
участие в обще-
ственной жизни 
политеха . При 
этом он не изме-
нял своему увле-
чению.

В а л е н т и н 
Константинович – 
кандидат в ма-
с т е р а  с п о р т а 
по ша х ма т а м. 
Н е о д н о к р а т н о 
принима л уча-
стие в шахмат-
н ы х  т у р н и р а х 
как в России, так 
и за рубежом.

Шахматисты 
у н и ве р с и те та 
поздравляют Валентина Константиновича 
с юбилеем и желают ему здоровья, бодрости, 
внимания и доброты близких людей!

В. К. Калистов не только сам страстно про-
пагандировал шахматный спорт в нашем ву-
зе, но и сумел увлечь своими идеями других. 
Шахматный клуб НГТУ работает, турниры в вузе 
регулярно проводятся. Наши шахматисты успеш-

любовь на всю жизнь
В самом конце февраля исполнилось 75 лет Валентину Константиновичу КАЛИСТОВУ, который 
долгие годы организовывал шахматные турниры в нашем вузе, пропагандировал шахматы как 
необходимые для становления инженера спорт и увлечение.

но выступают в «Универсиадах» и дру-
гих соревнованиях разного уровня.

Так, в канун Нового года в пятый раз 
в политехе состоялся турнир памяти 
О. М. Лобанова, в котором приняли 
участие 24 шахматиста. Лидерами 
стали члены сборной НГТУ – студенты 
Николай Быстров (ИРИТ) и Евгений 
Голяков (ИТС). На первое место среди 
женщин вышла Екатерина Кулагина 
(ИПТМ).

С 15 по 20 февраля состоялось 
личное первенство среди студентов 
технического университета, а с 25 
по 28 февраля – «Универсиада» среди 
вузов области.

Просим руководителей инсти-
тутов провести до апреля личные 

первенства по шахматам в своих институтах 
с целью пропаганды шахматного искусства 
и определения сборных команд на первенство 
университета, которое состоится в апреле – 
мае в честь 70-летия Победы нашего народа 
в Великой Отечественной войне.

Шахматный клуб НГТУ.
Фото Натальи МОРОЗОВОЙ.

Функционирует «Перекресток» практически 
так же, как и «Зеркало»: студенты нижегород-
ских вузов и люди среднего возраста посещают 
спектакли, а потом делятся впечатлениями и об-
суждают постановки с их создателями – режис-
серами, актерами, сценографами.

В тот раз разговор шел о спектакле по по-
вести А. И. Куприна «Гранатовый браслет», ко-
торый участники клуба недавно посмотрели. 
Собравшиеся один за другим делились впечат-
лениями о постановке. Потрясающий анализ 
как самому, единственному в своем роде, про-
изведению Куприна, так и спектаклю сделала 
художественный руководитель Нижегородского 
театрального училища, преподаватель литерату-
ры Т. В. Цыганкова, присутствовавшая на встрече 
в «Перекрестке».

Меня удивило то, что некоторые побывали 
на спектакле даже два раза, чтобы оценить игру 

Театральный перекресток
В конце января дискуссионный клуб НГТУ «Зеркало» побывал в гостях у другого объединения 
творческих людей – любителей драматического театра. Клуб «Перекресток» ежемесячно со-
бирается в Нижегородском театре драмы имени Максима Горького.

разных актерских составов. Атмосфера всеобщей 
увлеченности театром и литературой настолько 
захватила, что мне захотелось перечитать произве-
дение писателя и сходить в театр на этот спектакль.

На январской встрече внимание клубу уделил 
московский режиссер, актер, преподаватель 
и драматург Родион Овчинников. Он как раз 
завершал работу в нашем театре драмы над 
спектаклем «Три романса о любви», премьера 
которого была запланирована на начало фев-
раля. Однако вопросы гостю задавали не толь-
ко о предстоящей премьере, но и о столичных 
театрах и актерах, о современной режиссуре, 
об особенностях театрального искусства.

В завершение все получили приглашение 
на спектакль «Третья правда, или История одного 
преступления», обсуждение которого состоится 
в клубе в феврале, и на День рождения театра.

Дмитрий ДМИТРИЕВ, ИРИТ.

В пра з д нич-
ный вечер вино-
вники торжества 
решили удивить 
своих гостей ди-
вертисмен том, 
показав в фойе 
бельэтажа отры-
вок из комедии 
Д. И. Фонвизина 
«Выбор г увер-
нера».  Именно 
с этой комедии 
начал свою ра-
боту публичный 
театр в Нижнем 
Новгороде в да-
леком 1798 году.

В красивом про-
сторном фойе теа-
тра (на сцене в это 
время шла подготовка к спектаклю «Васса») 
появились императрица Екатерина Великая, 
князь Николай Григорьевич Шаховской и Денис 
Иванович Фонвизин, предваряя показ отрывка… 
Завораживающая игра актеров сделала свое 
дело: зрители невольно перенеслись в события 
конца XVIII столетия. На смену историческим 
персонажам появились исполнители фонвизин-
ской комедии…

Удивительно, но, несмотря на давность на-
писания пьесы, она нисколько не утратила ак-
туальности в наши дни. Все так же вызывает 
бурную реакцию зрителей и не теряет своего 

и, взвившись, занавес летит
7 февраля Нижегородский государственный академический театр драмы имени Горького 
отметил свой 217-й день рождения. Уже более двух веков он радует жителей нашего города 
интересными постановками, на его сцене оживают современные и классические произведения.

сатирического звучания – человеческие поро-
ки, существовавшие в императорской России, 
не перевелись и по сей день.

А что касается театра драмы, то он продолжает 
радовать публику как премьерами, так и давно 
утвердившимися в репертуаре спектаклями. 
И каждый, находящийся в величественном зда-
нии на Театральной площади Нижнего Новгорода, 
может почувствовать неповторимую атмосферу 
торжественности происходящего и причастности 
к великому искусству театра.

Дмитрий ДМИТРИЕВ.
Фото Георгия АХАДОВА.

В тот день погода выдалась солнечной, 
а на спортплощадке общежития на Лядова всё 
было по-домашнему: чучело Зимы стояло во всей 
красе, на столе дымился горячий чай, на под-
носе – блины. Студенты принялись уплетать 
вкусное лакомство, обильно поливая блины 
сгущенкой.

Тем временем на футбольном поле развер-
нулись нешуточные баталии – соревновались 
команды общежитий. Спустя некоторое время 
мороз дал о себе знать, 
и футболисты присоедини-
лись к поеданию угощений.

Д л я  у ч а с т н и к о в 
Масленицы были приго-
товлены веселые конкур-
сы, в которых могли уча-
ствовать все желающие: 
прыжки в мешках, подня-
тие гирь, перетягивание 
каната и, конечно же, битва 
подушками. Конкурсы че-
редовалось с выступлени-
ями политеховских «звезд 
эстрады» и чаепитием. А те, 
кому и этого было мало, на-
ходили для себя и другие 
забавы: танцевали, играли 
в «ручеек», пускали мыль-

Гуляй, масленица!
Зима с ее необычными капризами природы – то холод, то тепло – уже изрядно поднадоела. 
Не терпится скорее услышать щебетание птиц, хочется почувствовать на себе весеннее сол-
нышко. А значит, есть повод проводить зиму и отпраздновать Масленицу! Политехники тоже 
не упустили такую возможность на масленичной неделе в среду, 18 февраля.

ные пузыри, катались на санках с горки. Одним 
словом, радовались, как дети.

Кульминацией праздника стало фаер-шоу 
в исполнении одного из студентов политеха, 
в финале которого и было сожжено чучело Зимы. 
Ребята, принявшие участие в Масленице, ушли 
с праздника с положительными эмоциями, а те, 
кто наелся блинов, еще и сытыми.

Дмитрий ДМИТРИЕВ.
Фото автора.


